

12, rue du Général Leclerc

HOFNAME	ETYMOLOGIE	HABITANT
's Darta' s Hüs 's De Gail Hüs	Maison de Dartein Maison de Gail	Propriété de la commune de Plobsheim



Maison de maître construite par Jules de Dartein dans les années 1920.

Les travaux de construction au domaine du Kempferhof, des bâtiments pour l'exploitation agricole et forestière, des appartements ainsi que la chapelle privée sont achevés. Le baron se lance dans un nouveau projet de construction d'une maison de maître, dont il va également dessiner les plans.

Le château médiéval

C'est sur un vaste domaine ayant appartenu à la seigneurie de Plobsheim, le "Ackergarten" ou encore appelé "Meyergarten", qu'il va faire construire cette maison imposante. C'est à cet endroit même que jadis se trouvait le château médiéval, flanqué de deux tours et entouré d'une douve alimentée par le Dorfgiessen.

Il ne restait plus rien de ce château. La construction du nouveau château tout à côté et le réemploi des pierres de taille ont contribué à la disparition de cette bâtisse, tombée en ruine depuis plusieurs siècles déjà.

Mais Jules de Dartein ne pourra pas terminer cette maison. Elle restera en gros œuvre sans que les portes et fenêtres soient mises en place. Il meurt au Kempferhof en 1928, à l'âge de 89 ans. La maison restera dans cet état pendant quelques années.

Étant resté veuf et sans enfants, le domaine est revenu à la famille. Vers 1930, un membre de la famille de Jules de Dartein est venu à Plobsheim pour terminer et habiter cette maison.

L'abbé Louis de Dartein

Il s'agissait de l'abbé Louis de Dartein, son neveu, fils de son frère aîné Charles. L'abbé Louis est prêtre de la paroisse de Colroy-La-Roche. Il a fait de nombreux voyages à Paris et fréquente les familles aristocrates et notamment royalistes. C'est ainsi qu'il est devenu le précepteur du Comte de Paris, pour lequel il a baptisé tous ses enfants. Il a rapporté de la Grande Guerre la croix d'officier de la Légion d'honneur.

Arrivé à Plobsheim, il s'installe dans la maison avec sa sœur comme gouvernante. L'intérieur y est décoré aux armes de la famille royale de France*.

Dès le début de la guerre, il quitte l'Alsace et se rend dans le Périgord où il rejoint un groupe de résistants. Il est envoyé en mission à Londres, où le Général de Gaulle va le nommer aumônier des Forces Navales de la France Libre.

* *Souvenirs confiés par Émilie Munch*

12, rue du Général Leclerc (Suite)

HOFNAME	ETYMOLOGIE	HABITANT
's Dàrtas Hüs (Suite) 's De Gail Hüs	Maison de Dartein Maison de Gail	Propriété de la commune de Plobsheim



Pendant la 2^{ème} guerre mondiale, la maison a été réquisitionnée et a servi de Q.G. à l'occupant nazi. Dès la fin des hostilités, l'abbé de Dartein va revenir à Plobsheim et habiter la maison. Il a cultivé son grand jardin, récolté des fraises qu'il vendra aux habitants. On l'a même vu passer une petite charrue à biner dans ses plates-bandes, tirée par son locataire de la maison de service, Panter Seppel*.

Il avait un valet de chambre et une servante originaire de Reichsfeld. Plus tard, ils se marièrent. Ils venaient chercher le lait tous les jours dans la petite ferme des Hertel, à quelques pas de là. Sa sœur était souvent malade et en fauteuil*.

* Souvenirs confiés par Émilie Munch



Sur la tourelle d'entrée se trouve l'écusson des de Dartein : un D traversé d'un dard, une des figures du blason de cette famille.

Après la guerre, en 1945, la famille Schohn a habité dans la maison avec l'abbé Louis. Leur fils René servait la messe dans la chapelle privée. En 1962, ils ont déménagé dans la maison paternelle, rue des Hérauts, anciennement Coin des Lièvres.

L'abbé Louis de Dartein est mort en novembre 1949 à l'âge de 68 ans. Il est enterré dans le caveau familial du cimetière de Thanvillé, où son grand-père était propriétaire du château. Il a légué la maison de Dartein aux Petites Sœurs des Pauvres.

C'est un parent de la famille, le colonel Bertrand de Gail, revenu de la guerre d'Indochine en 1954, qui a racheté la maison. Ayant pris sa retraite, il a revendu la maison de Dartein à la Commune de Plobsheim en 1993.



Tombes familiales à Thanvillé